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近期，电影《热辣滚烫》热映，成功瘦身100斤的贾玲出现在电影片尾里，艳惊四座，同
时也引发人们对减肥话题的热议。电影女主角乐莹和她的扮演者贾玲都靠运动实现了大
幅减重，有人赞叹，有人质疑。贾玲用一年时间减重100斤，真的健康吗？可以效仿“复刻”
吗？对此，记者采访了运动医学专家和营养科专家。

海都讯（记者 吴臻
马俊杰 文/图） 刚刚过
去的春节假期，福建旅游
人数、收入均创历史新
高。来福建的游客主要来
自哪些地方？在福建停留
多长时间？最热门的城市
都有哪些？日前，福建省
文化和旅游厅发布 2024
年春节福建省文旅市场运
行特征报告（以下简称：报
告），一项项数据背后，折
射出福建文旅市场的新变
化。

据携程数据显示，春
节期间，福建省旅游出行
人次增长率排名全国第 2
位 。 而 马 蜂 窝 发 布 的
《2024年春节大数据报告》
则显示，我省位列 2024年
春节假期热门省份排行榜
第3位，厦门、泉州、福州上
榜 春 节 假 期 热 门 城 市
TOP20，泉州上榜春节假
期热度飙升城市TOP20，
武夷山则位列春节假期热
门目的地TOP10。

今年春节假期我省接
待中远程游客市场份额明
显提升，全省累计接待省
外游客1153.14万人次，占

比 35.4%，同比提高 10.2
个百分点。纳入监测的星
级酒店春节期间平均客房
出租率达 80.2%，同比提
高 10.9个百分点，其中厦
门、福州、泉州三地分别达
85.2%、84.6%和 84.3%；非
星级住宿单位平均客房出
租率79.5%，同比提高12.4
个百分点，其中厦门最高，
达 84.8%，漳州、南平则接
近80%。

来福建的游客不仅数
量多，且停留的时间也变
长了。据福建省文化和旅
游厅公布的报告显示，春
节期间，过夜游客平均停
留天数达 2.98天，同比提
高 0.58天，游客停留时间
增加有力激发了游客总体
消费水平的进一步提高。

大年初二至初五期
间，全省夜间客流量均保
持在 300 万人次左右，其
中 大 年 初 三 达 到 峰 值
（311.5万人次）。福州、泉
州、厦门、漳州、莆田等地
夜间客流量最大，分别为
165.3 万人次、144.8 万人
次、143.1 万人次、67.6 万
人次和39.8万人次。

观影“随手拍”发朋友圈合法吗？

贾玲式减重能复刻吗？
专家提醒，普通人群减肥要循序渐进，不可急于求成

福建春节假期旅游大数据“出炉”

厦泉福上榜
热门城市TOP20

减肥除了要管住嘴，还
要“迈开腿”。福州市第二
总医院运动医学科陈孙裕
医生表示，在 1 年内减掉
100 斤对于大多数人来说
是一个比较极端的目标，能
否实现取决于很多因素，包
括个人的起始体重、健康状
况、饮食习惯、运动程度以及
是否有专业人士指导等。对
于大体重的人群，搭配上专
业的团队和惊人的毅力，实
现“贾玲式”的减肥效果是有
可能的。对于普通人，安全
减重一般指在半年内减掉原
有体重的5%至10%。

“总的来说，减肥是一
个综合性的过程，科学的方

法、合理的计划和坚持不懈
的努力缺一不可，过度追求
速度可能对身体健康产生
负面影响，例如营养不良、
电解质紊乱、代谢减缓、情
绪波动和饮食失调等。”陈
医生提醒道，减肥固然是大
部分人的目标，但盲目过度
的运动反而会让自己受
伤。过度节食会触发人体
自我保护机制，降低基础代
谢率，出现“吃得少也减不
动”的情况；一味增加运动
量对身体也有损害，代谢率
过高会产生极度虚弱无力、
过度劳累的情况，造成免疫
力下降甚至诱发急性心血
管事件。

对此，福建医科大学
附属协和医院营养科主任
王亦萍表示，贾玲的减重
是在专业指导下进行的，
不鼓励大家随意去效仿。

王 亦 萍主任告诉记
者，人一个月的减重范围在
2公斤到 4公斤比较合理，
具体要视个人的原始体重
基数而定。短期内极速减
重不适合大部分普通人，可

能导致营养不良、低血糖等
情况。即使原本体重非常
高的患者，也要考虑减肥造
成的心脏负担。

那么贾玲的“脱水、无
盐”减肥方式可借鉴么？
王亦萍主任给出了专业的
回答：所谓的“脱水”是指
在减肥过程中大量饮水，
造成人体内外环境的改
变，再配合“无盐”饮食，导

致体内钠离子降低，达到
迅速、大量排水的目的，这
样的减肥方式虽然可以快
速降低体重，但只适宜于
有此类特殊需求的人，且
需在专业人士指导下进
行 ，所 以 同 样 不 建 议 效
仿。王亦萍主任建议大家
放平心态，前往营养门诊，
根据自身情况制定一个个
性化的营养食谱或减肥方

案，不可急于求成。
而福建省第三人民医

院营养师陈慧云也指出，
合理饮食不等于节食，而
是制定合理的膳食结构，
应坚持“低脂、低碳水、高
蛋白、高膳食纤维”的膳食
结构，大体重者还可通过
每天两餐制，或者每周断
食 1 到 2 天来减少膳食总
热量的摄入。

要避免盲目过度运动

不鼓励大家随意去效仿

“咔嚓咔嚓”，你是否在电影院里听到过这种突兀的声音，又或是在沉浸其
中之时被一道亮光亮到“出戏”？自2月15日薛之谦评论电影《飞驰人生2》的长
文引发“盗摄”争议后，“薛之谦 盗摄”等相关词条就频频登上热搜榜。同时，
也引发网友激烈讨论，一部分网友认为自己花了钱买了票，拍张照片打卡并无
不可，而另一部分网友则认为这件事并非“法无禁止皆可为”……两种声音争执
不下。20日上午，记者走访福州部分影院，听听观众、影院负责人、电影业内人
士及律师关于“屏摄”的看法。

喜欢电影的陈女士平
均一周会去看一次电影，

“我一般都坐在后排，所以
有时候会看见别的观众在
拍照，很亮，一下子就注意
到了”。陈女士表示能够
理解拍照分享的行为，只
要注意不影响别人的观影

体验就没事。
“很难不注意到。”同

样喜爱观影的张女士大学
时学习的是编导专业，在
观影时已经养成了观影分
析镜头的习惯，“我会沉进
去看电影，但是在电影高
潮出现时，手机屏幕的亮

光会很影响我”。张女士
还是希望相关人士可进行
科普，更有效地减少这类
行为的发生。

在这轮“屏摄”风波
中 ，许 多 网 友 站 出 来 抵
制。但也有部分观众觉得

“无伤大雅”。“我认为拍照

其实没什么，我朋友几乎
每次观影结束就会发朋友
圈，写一小段影评。”杜女
士解释说，因为以前看过
好几次“烂片”，所以现在
会先观望一阵再进电影
院，“这类朋友圈能给我一
个还不错的参考”。

记者走访了位于福州
鼓楼区、晋安区的几家电
影院。在观影期间，记者
坐在影厅后排，并未注意
到有市民在进行拍照录视
频行为。

“‘屏摄’现象不是因

为网络上的讨论才开始
出 现 ，对 于 影 院 的 工 作
人 员 来 说 ，这 种 行 为 一
直存在。”一位不愿透露
姓名的影院负责人告诉
记者，“我们会尽力保障
观 众 的 观 影 体 验 ，安 排

专 业 人 员 定 时 巡 厅 ，如
果遇见长时间举着手机
录 像 录 音 的 ，会 进 行 制
止。”

福建省中兴电影院线
总经理认为，“屏摄”要看
情况，如果是拍照发朋友

圈记录生活，自娱自乐性
质的没太大关系，“电影
开 头 会 有‘ 禁 止 录 音 录
像’的提示，电影票根同
样也有标注，所以我们目
前重点打击的是盗录及完
整拍摄视频的行为”。

那么，只在朋友圈里
分享电影画面，是否算“盗
摄”呢？又该如何界定“盗
摄”？记者咨询了福建律
师海都公益团福建闽天律
师事务所沈展昌律师。

“至于盗摄行为是否违
法，可以从《中华人民共和
国著作权法》以及《电影产
业促进法》两个法律层面进
行分析。”沈律师介绍，根据
《电影产业促进法》第三十

一条，未经权利人许可，任
何人不得对正在放映的电
影进行录音、录像。因此，
未经许可的录音、录像行为
是违法的，应当承担相应的
法律责任。就拍摄行为而
言，因法律并没有明确拍摄
行为是否属于录像，故单独
拍照是否违反《电影产业促
进法》第三十一条规定存在
争议，我们目前尚无法得出
准确结论。

“根据著作权法规定，
在合理使用的范畴内并不
属于侵权。”他表示，若在
电影放映过程中拍摄照片
只用于自己欣赏、个人研
究、课堂教学，或者只为了
评论影片使用，都属于合
理使用，不构成侵权。但
如果拍摄分享的图片超过
了合理限度或者具有商业
目的，例如将电影中的关
键画面进行拍照传播，公

众可通过浏览图片就获悉
影片的内容或情节，影响
影片的正常使用且损害权
利人的合法权益，则不属
于合理使用，构成侵权。

因此，市民观影时带
上手机拍摄电影画面作为
纪念发布朋友圈，若在合
理使用的范畴，则不会侵
犯著作权，但可能违反《电
影产业促进法》第三十一
条的规定。
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市民：“屏摄”不要影响别人观影体验

电影业内人士：“屏摄”并非突然出现，会尽力管理

律师：“屏摄”若合理使用，则不会侵犯著作权

春节假期，三坊七巷游人如织


